

Reseña de los trabajos realizados por la Academia Nacional de Medicina en su LXXXI año social (1944-1945), que presenta a la corporación el Dr. Alfonso Pruneda, Secretario Perpetuo *

Para cumplir con lo prescrito por el inciso XII del artículo 24 de nuestro reglamento, vengo a presentar a ustedes la reseña, hasta donde es posible detallada, de los trabajos llevados a cabo por la Academia en su LXXXI año de labores que terminó el 28 de noviembre de 1945; y conforme al mismo reglamento lo hago en esta fecha en que, por fin, el año académico comienza el 1o. de febrero, facilitando así que el período de descanso coincida con el de la Universidad y con otros que la costumbre ha establecido.

Por haber tenido las asistencias requeridas, nuestro vicepresidente el Dr. Abraham Ayala González ocupó la presidencia en la primera sesión, efectuada el 1o. de diciembre de 1944. En la misma fueron elegidos, respectivamente vicepresidente y secretario de actas, los doctores J. Joaquín Izquierdo y Efrén C. del Pozo; habiendo sido reelegido tesorero, por sus eficaces servicios, el Dr. José F. Rulfo. La Mesa Directiva para el nuevo año académico quedó constituida como sigue: presidente, Dr. Abraham Ayala González; vicepresidente, Dr. J. Joaquín Izquierdo; secretario perpetuo, doctor Alfonso Pruneda; secretario de actas, Dr. Efrén C. del Pozo, y tesorero, Dr. José F. Rulfo. También en este ejercicio social la Mesa tuvo el placer de contar con la amistosa colaboración de los señores académicos, a quienes, por ese motivo, hace presente su agradecimiento.

Durante el año tuvimos la pena de que fallecieran los siguientes miembros de nuestra Compañía: Dr. Juan Velázquez Uriarte, distinguido cirujano que ingresó a la Academia el 18 de julio de 1906, que fué su presidente de 1917 a 1918 y que, siendo ya titular por sus eficaces servicios, murió en esta capital el 19 de julio de 1945; el notable histólogo español Dr. Pío del Río Hortega, que fué designado socio honorario el 22 de julio de 1942 y murió en Buenos Aires el 1o. de julio de 1945; el muy ilustre fisiólogo Dr.

* Leída en la sesión del 1o. de febrero de 1946.

Walter B. Cannon, que fué designado también socio honorario el 24 de enero de 1940 y que falleció en Nueva York el 10. de octubre de 1945, poco tiempo después de haber estado entre nosotros; y el muy distinguido cirujano ortopedista Dr. Fred H. Albee que igualmente fué nombrado socio honorario el 23 de diciembre de 1931 y murió el 15 de febrero de 1945. Nuestra corporación se dolió sinceramente de la muerte de tan distinguidos médicos y ha comenzado a rendirles el debido homenaje.

A pesar de que había 13 plazas vacantes de socios de número y candidatos para casi todas ellas, solamente fueron cubiertas en la sesión del 30 de mayo 3 plazas: la de medicina general, por el Dr. Jorge Flores Espinosa, quien leyó su trabajo de ingreso el 10. de agosto siguiente; la de fisiología y enfermedades pulmonares, por el Dr. Miguel Jiménez y Sánchez, quien presentó su trabajo inaugural el 8 del mismo mes de agosto; y la de historia de la medicina, por el Dr. Francisco del Castillo, quien leyó su trabajo de ingreso el 5 de septiembre. Aprovechando el distinto arreglo de secciones establecido por el nuevo reglamento, la Academia aprobó los siguientes cambios que solicitaron los interesados: el Dr. Leonides Guadarrama pasó de la sección de medicina general a la de gastroenterología; el Dr. Clemente Robles, de la de cirugía general a la de cirugía del sistema nervioso; y el Dr. Guillermo Montaña, de la de radiología a la de cancerología. El Dr. Jesús Arroyo, que ingresó a la Academia como socio de número en la sección de anatomía normal y patológica el 21 de mayo de 1919, pasó a ser socio titular el 17 de octubre de 1945 por llenar los requisitos reglamentarios. Al Dr. Enrique B. de María, que era socio correspondiente en Buenos Aires, República Argentina, desde el 15 de julio de 1925, le fué aceptada el 14 de abril de 1945 la renuncia que presentó por haber suspendido sus actividades profesionales. Tampoco hubo en el año ningún ingreso de socio correspondiente nacional, lo que sigue siendo de lamentarse porque la Academia se sigue privando de la cooperación de médicos que ejercen en los diversos Estados de la República y ellos siguen careciendo de la oportunidad de colaborar con la Academia en el estudio de problemas médicos regionales, que tan útil es para conocer mejor la situación real de nuestro país. Ojalá que en el año que se inicia se elijan cuando

menos algunos socios correspondientes nacionales, pues en la actualidad sólo existen 9, faltando los de la gran mayoría de entidades federativas que deben estar representadas en nuestra Academia.

Esta cuenta en la actualidad con 81 socios de número, 9 socios correspondientes nacionales, 43 socios correspondientes extranjeros, 9 socios titulares y 23 socios honorarios. El número total de académicos es de 165, es decir, 1 menos que en el año anterior.

Están vacantes, en la fecha de iniciación del nuevo año académico, las siguientes plazas de socios de número en las secciones siguientes:

- 1 en la de anatomía normal y patológica,
- 1 en la de fisiología,
- 1 en la de química biológica,
- 2 en la de microbiología y parasitología,
- 1 en la de dermatología,
- 2 en la de sifilografía y venereología,
- 2 en la de cirugía general,
- 1 en la de ginecología,
- 1 en la de ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones,
- 1 en la de cirugía del sistema nervioso,
- 1 en la de cancerología,
- 1 en la de farmacología y farmacodinamia,
- 2 en la de fisioterapia,
- 1 en la de radiología,
- 1 en la de medicina preventiva e higiene,
- 1 en la de higiene industrial y enfermedades del trabajo
- 1 en la de medicina legal,
- 1 en la de medicina social,
- 2 en la de higiene y medicina militares,
- 1 en la de historia de la medicina,
- 1 en la de odontología,
- 1 en la de anestesiología, y
- 1 en la de higiene y medicina veterinarias.

Según el reglamento, las propuestas respectivas deben presentarse por los señores académicos dentro de las seis semanas siguientes a esta fecha, contando por supuesto con la aquiescencia de los candidatos. Es de desearse que esas propuestas se hagan, hasta donde es posible, con seguridad o cuando menos con probabilidades de que aquéllos son "persona grata" a los señores académicos.

micos, para evitar que, como sucedió en el año anterior, personas invitadas expresamente para ingresar a nuestra corporación y propuestas en debida forma sean rechazadas por los azares de una votación apasionada, indiferente o no tomada en serio, en la que, por una u otra razón, se ha dado el caso de que no tomen parte quienes firmaron la propuesta y quizás hasta se comprometieron con el candidato.

Durante el año se llevaron a cabo 51 sesiones, 4 más que en el año anterior. De ellas 1 (la de apertura del año académico) tuvo carácter solemne, 47 fueron ordinarias, 2 extraordinarias y 1 secreta. Las extraordinarias permitieron que algunos académicos presentaran su trabajo de turno; por cierto que otras 2 sesiones de ese carácter no pudieron efectuarse porque la Academia no pudo disponer entonces de su salón de actos por estar indebidamente el edificio de la Escuela Nacional de Medicina en poder de alumnos insubordinados, lo que impidió que algunos académicos pudieran presentar su trabajo, aun cuando se les tuvo por presentado para los efectos del reglamento; la última sesión del año, que también tuvo carácter extraordinario, se efectuó con la sesión secreta final en el salón de actos de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, bondadosamente cedido por su Mesa Directiva. En la sesión secreta se trataron los casos de socios incluidos en los artículos 11 y 12 del reglamento, sin que afortunadamente hubiera que aplicar sanción alguna. La asistencia mínima a las sesiones fué de 6 académicos y la máxima de 42, siendo la asistencia media de 24, 1 más que en el año académico anterior. No hubo sesiones los días 28 de marzo y 23 de mayo por las vacaciones universitarias. En general se notó una mayor asistencia de médicos, estudiantes de medicina y público diverso, la que se acentuó en las sesiones que por uno u otro motivo tuvieron cierto carácter especial.

Así lo fueron las siguientes: la del 10. de diciembre de 1944, en que se inició el LXXXI año académico bajo la presidencia de nuestro colega el Dr. Manuel Martínez Báez, en su carácter de Subsecretario de Salubridad y Asistencia, quien asistió en representación del Sr. Secretario del mismo ramo; entonces, como ahora, nos honraron con su asistencia numerosos delegados de diversas

agrupaciones científicas y culturales con las cuales la Academia mantiene relaciones de amistad; la del 6 del mismo mes, dedicada a celebrar, como en años anteriores, el "Día Panamericano de la Salud;" la del siguiente 13, en que se descubrió solemnemente el retrato del Dr. Rafael Silva, presidente que fué de la Academia, retrato donado por la respetable viuda de nuestro apreciado colega; la del 27 del propio mes y año, en que la Academia celebró complacida el jubileo profesional del Dr. Ricardo Tapia Fernández y los 50 años de académico del Dr. Luis Troconis Alcalá; la del 18 de abril de 1945, en que recibimos la visita del ilustre Dr. Pasteur Vallery-Radot, del Instituto Pasteur de París, quien sustentó una interesante conferencia, y en la cual sesión estuvieron presentes el Sr. Embajador de Francia, los demás miembros de la Embajada y numerosos franceses y mexicanos, particularmente médicos y estudiantes de medicina; la del 9 de mayo de 1945, en que la Academia celebró cordialmente el XXV aniversario profesional de nuestros distinguidos colegas los Dres. Gustavo Baz e Ignacio Chávez; la del 10. de agosto de 1945, celebrada conjuntamente con otra de la Sociedad Mexicana de Historia Natural, para recibir al Dr. Alfred Balachowsky, del Instituto Pasteur de París, quien sustentó una conferencia y a quien el presidente de aquella sociedad entregó el diploma de socio correspondiente de la misma; la del 15 del propio mes y año, en que fueron recibidos los médicos norteamericanos y mexicanos que concurrieron al curso de "dermatología tropical" organizado por la Sociedad Mexicana de Dermatología; la del 26 de septiembre siguiente, que fué el primer acto conmemorativo del cincuentenario de la muerte del muy insigne sabio francés y benefactor de la Humanidad, Luis Pasteur, sesión que se vió honrada con la presencia de nuestros colegas los doctores Francisco Castillo Nájera y Gustavo Baz, en su carácter, respectivamente, de secretarios de Relaciones Exteriores y de Salubridad y Asistencia, del Sr. Embajador de Francia, de los demás miembros de la Embajada, de delegados de sociedades científicas, de miembros de la colonia francesa, médicos, estudiantes de medicina y numeroso público; la del 10 de octubre del propio año, dedicada a la Primera Reunión Interamericana del Tifo, a la que concurrieron los miembros de la misma y en la que el Dr. Luis Patiño Camargo, representante de Colombia en esa reunión y miembro

correspondiente de nuestra Academia, saludó a la misma elocuentemente; y, por último, la sesión del 24 de octubre, en que fué descubierto solemnemente el retrato del inolvidable maestro Dr. J. Ramón Icaza, presidente que fué de la Academia en dos ocasiones, retrato cuyo importe fué costeadado en su mayor parte por académicos que fueron sus discípulos y por académicos cirujanos, tomándose el resto de los fondos de la Academia. Me parece oportuno señalar, como lo hago con verdadera complacencia, que en las sesiones dedicadas a honrar a nuestros colegas, tuvimos la satisfacción de que nos acompañaran miembros de las familias de los mismos.

Durante el año, la Academia recibió, entre otras, las visitas de las siguientes personalidades extranjeras: Dr. Walter D. Cannon, socio honorario de la Academia y fisiólogo eminentísimo; Miss Katherine D. Lenroot, Jefe de la Oficina del Niño de Washington; Dr. Pasteur Vallery-Radot, descendiente de Pasteur y miembro del Instituto del mismo nombre en París; Dr. Josué de Castro, Profesor de la Universidad del Brasil y presidente del Instituto de Nutriología Brasileño; Dr. Charles M. Pomerat, profesor de histología de la Universidad de Texas; Dr. Alfred Balachowsky, del Instituto Pasteur de París; Dr. Herder Ratner, de Chicago, y otros dermatólogos estadounidenses; Dr. Earl D. McBride, de la Universidad de Oklahoma, y otros médicos ortopedistas norteamericanos; Dr. Luis Patiño Camargo, socio correspondiente de la Academia en Bogotá, y otros miembros extranjeros de la Primera Reunión Interamericana del Tifo; y Dr. Manuel Márquez, presidente del Ateneo "Ramón y Cajal", a quien acompañaron los miembros de esta agrupación de médicos españoles en la sesión en que se honró la memoria de nuestro socio honorario el Dr. Pío del Río Hortega.

La Academia tuvo la satisfacción de escuchar la lectura de 86 trabajos, 2 menos que en el año anterior. De estos trabajos, 62 fueron de turno reglamentario presentados por académicos de número; 3 de ingreso de académicos del mismo carácter; 3 comentarios a estos trabajos; 1 de académico correspondiente nacional; 7 de profesionistas extranjeros no académicos; 8 elogios académicos y 1 de un médico extraño a la Academia presentado por un socio de número.

Los títulos y los autores de los trabajos presentados, se indican en seguida, agrupándolos por secciones de acuerdo con el reglamento:

I.—Anatomía normal y patológica.

Tumor virilizante del ovario. Tipo arrenhoma.—Dr. Clemente Villaseñor.

II.—Biología.

Problemas médicos en la conservación de los recursos naturales.—Prof. Enrique Beltrán.

III.—Fisiología.

La capacidad vital de Hutchinson según la edad en la mujer.—Dr. Fernando Ocaranza.

Actividad cortical autosostenida.—Dr. Walter B. Cannon.

Comentario del trabajo anterior.—Dr. Arturo Rosenblueth.

Acciones fisiológicas del veneno de alacrán.—Dr. Efrén C. del Pozo. (No leído).

Una nueva obra de fisiología.—Dr. J. Joaquín Izquierdo.

V.—Microbiología y parasitología.

Nota sobre la oncocerciasis (IV). Epilepsia y oncocerciasis.—Dr. Luis Vargas.

Consideraciones sobre el diagnóstico de algunos padecimientos ocasionados por cestodes.—Dr. Mazotti.

VI.—Medicina general.

Neuralgia de la pared abdominal.—Dr. Jorge Flores Espinosa. (Trabajo de ingreso).

Comentario del trabajo anterior.—Dr. Manuel Ortega Cardona.

El suero anti-retículoendotelial y su aplicación al estudio de algunos estados orgánicos.—Dr. C. M. Pomerat, de la Universidad de Texas.

VII.—Gastroenterología.

Breves consideraciones acerca de la alergia digestiva.—Dr. José Tomás Rojas.

Cáncer del esófago.—Dr. Abraham Ayala González.

Algo sobre terapéutica apendicular.—Dr. Gabriel M. Malda.

Ulcerocáncer.—Dr. Leonides Guadarrama.

VIII.—Cardiología.

Valor de las erosiones costales y la coaptación aórtica.—Dr. Teófilo Ortiz Ramírez.

Aspectos clínicos de las neuropatías cardio-vasculares.—Dr. Manuel Vaquero.
(No leído).

Periarteritis nudosa.—Dr. Salvador Aceves.

IX.—Tisiología y enfermedades pulmonares.

Formas de principio de la enfermedad tuberculosa.—Dr. Ismael Cosío Villegas.
Estado actual de la toracoplastia en el tratamiento de la tuberculosis pulmonar.—Dr. José Luis Gómez Pimienta.

Sulfonoterapia de la tuberculosis pulmonar.—Dr. Donato G. Alarcón.

Sistemática del tratamiento de la caverna tuberculosa.—Dr. Miguel Jiménez y Sánchez. (Trabajo de ingreso).

Comentario del trabajo anterior.—Dr. Ismael Cosío Villegas.

Posición de las condiciones físicas del conjunto rígido dentro del cuadro general de la tuberculosis.—Dr. Pablo Mendizábal.

Atelectasia pulmonar.—Dr. Manuel Ortega Cardona.

X.—Neurología y psiquiatría.

Toxicomanías.—Dr. Leopoldo Salazar Viniegra.

La medicina psicosomática.—Dr. Manuel Guevara Oropeza.

XI.—Endocrinología y enfermedades de la nutrición.

La diabetes aloxánica en el conejo.—Dr. Salvador Zubirán. (No leído).

XIII.—Sifilografía y venereología

Importancia de las sales biliares como disolvente de los arsenicales en la terapia de la sífilis.—Dr. Emilio Varela.

Estado actual del tratamiento de la sífilis temprana.—Dr. Herbert Ratner, de Chicago.

Comentario del trabajo anterior.—Dr. Fernando Latapi.

XIV.—Hematología.

El factor Rh.—Dr. Luis Gutiérrez Villegas.

El método triple de verificación de Kahn en la serología del mal del pinto.
Dr. Gérardo Varela.

XV.—Enfermedades tropicales.

Producción nacional de medicamentos antipalúdicos.—Dr. Galo Soberón y Parra.

XVII.—Ginecología.

Alguans formas especiales de la endometriosis.—Dr. Rosendo Amor E.
La esterilización quirúrgica temporal.—Dr. Manuel Mateos Fournier.

XVIII.—Urología médico-quirúrgica.

Sitio anatómico del adenoma prostático.—Dr. Luis Rivero Borrell.
Tumores del riñón.—Diagnóstico y tratamiento.—Dr. Aquilino Villanueva.
(No leído).
Las nuevas pruebas de la función renal.—Dr. Gustavo Argil.
Un caso de litiasis renal.—Dr. Gabriel M. Malda.

XIX.—Ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones.

La luxación congénita de la cadera y las causas de su reproducción.—Dr. Rafael Rojas Loa.
Algunos conceptos acerca del alargamiento de las extremidades.—Dr. Numa Spínola.

XX.—Cirugía del sistema nervioso.

Cisticercosis cerebral en los niños.—Dr. Clemente Robles.

XXI.—Oftalmología

Importancia de la reposición de los puntos lagrimales en el tratamiento del ectropión.—Dr. Antonio Torres Estrada.
Un caso de opticomiелitis subaguda.—Dr. Raúl Arturo Chavira.
Síndrome de Vogt-Koyanagi.—Dr. Magín Puig Solanes.

XXII.—Otorrinolaringología.

Amigdalectomía en los cantantes.—Dr. Ricardo Tapia Fernández.
Un caso de operación de fenestración. Técnica de Lempert.—Dr. A. Bustamante Gurría. (Presentado por el Dr. Ignacio Chávez).

XXIII.—Pediatria

La ulcugenia o predisposición ulcerosa. Ensayo de explicación etiopatogénica.—Dr. Alfonso G. Alarcón.
Estudios histopatológicos acerca de la mesenquimoblastosis de la infancia.
Dr. Anastasio Vergara Espino.
Neumopatías de apariencia tuberculosa en niños con tuberculinorreacción negativa.—Dr. Rigóberto Aguilar.

XXIV.—Cancerología

Diagnóstico diferencial de los tumores primarios de los ganglios linfáticos.
—Dr. Guillermo Montaña.

XXV.—Farmacología y Farmacodinamia.

Contribución al estudio de las vitaminas K.—Dr. Rubén Bretón Manjarrez.

XXVII.—Radiología

El apéndice en roentgenología.—Dr. Manuel F. Madrazo.
Radiografía de la columna vertebral.—Dr. Carlos Coqui.
Radiología del fleo.—Dr. Carlos Coqui.

XXVIII.—Obstetricia

El uso profiláctico de sulfamidas en la operación cesárea abdominal.—Dr. Everardo Landa.
Lo que puede esperarse de la anestesia caudal en obstetricia.—Dr. José Rábago.

XXIX.—Medicina preventiva e higiene

Cincuenta años de viruela en México.—Dr. Salvador Iturbide Alvérez.
Vida media en México.—Dr. Miguel E. Bustamante.
Las enfermedades hídricas en México y sus relaciones con el agua, los refrescos y las nieves que se consumen en la ciudad.—Dr. Jesús Arroyo.
El Día Panamericano de la Salud.—Dr. Miguel E. Bustamante.

XXX.—Higiene industrial y enfermedades del trabajo.

Evaluación de incapacidades.—Dr. Earl D. McBride, de Oklahoma.

XXXII.—Medicina Social.

La estadística médica en los hospitales.—Dr. José F. Rulfo.
La defectuosa preparación en física y en química de nuestros futuros médicos.—Dr. J. Joaquín Izquierdo.
La cátedra de medicina social en la Facultad de Medicina.—Dr. Alfonso Pruneda.
Conceptos modernos sobre la organización de los servicios médicos en las áreas rurales.—Dr. Antonin Cornillon.
Geografía del hambre.—Prof. Josué de Castro, de Río de Janeiro.

XXXIV.—Historia de la medicina

Introducción a la historia de la medicina en México. Primeras páginas de cronología médica mexicana.—Dr. Francisco Fernández del Castillo. (Trabajo de ingreso).

Comentario del trabajo anterior.—Dr. Benjamín Bandera.

Los 50 años de académico del Dr. Luis Troconis Alcalá.—Dr. Everardo Landa.

El jubileo profesional del Dr. Ricardo Tapia Fernández.—Dr. Alfonso Pruneda.

La vida y la obra del Dr. Rafael Silva.—Dr. Luis S. Viramontes.

El XXV aniversario profesional de los Dres. Gustavo Baz e Ignacio Chávez.—
Dr. Alfonso Pruneda.

Elogio del Dr. Fred H. Albee, socio honorario.—Dr. Juan Farill.

Elogio del Dr. Pío de Río Hortega, socio honorario. —Dr. Tomás G. Perrín.

El Dr. y Prof. Walter B. Cannon.—Dr. J. Joaquín Izquierdo.

La vida y la obra de Pasteur.—Dr. Alfonso Pruneda.

Pasteur y la vacunación antirrábica. Su introducción en México.—Dr. Gerardo Varela.

Elogio del Dr. J. Ramón Icaza, Presidente de la Academia en 1899-1900 y en 1908-1909.—Dr. Gabriel M. Malda.

Elogio de Roentgen.—Dr. Carlos Coquí. (No leído).

Cooperación de la Academia en el estudio del tifo exantemático.—Dr. Everardo Landa.

Preparación de la vacuna contra el tifo exantemático en los campos de concentración.—Dr. Alfred Balachowsky, del Instituto Pasteur de París.

La medicina francesa de 1940 a la fecha.—Dr. Pasteur Vallery-Radot, del Instituto Pasteur de París.

XXXV.—Odontología.

Férulas continuas y seccionales en odontología.—Dr. Francisco Calderón Caso

En resumen, la Academia escuchó complacida los siguientes estudios: 1 de anatomía normal y patológica; 1 de biología; 5 de fisiología; 2 de microbiología y parasitología; 3 de medicina general; 3 de gastroenterología; 3 de cardiología; 7 de fisiología y enfermedades pulmonares; 2 de neurología y psiquiatría; 1 de endocrinología y enfermedades de la nutrición; 3 de sifilografía y venereología; 2 de hematología; 1 de enfermedades tropicales; 2 de ginecología; 4 de urología médicoquirúrgica; 2 de ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones; 1 de cirugía del sistema nervioso; 3 de oftalmología; 2 de otorrinolaringología; 3 de pediatría; 1 de cancerología; y 1 de farmacología y farmacodinamia; 3 de radiología; 2 de obstetricia; 4 de medicina preventiva e higiene;

1 de higiene industrial y enfermedades del trabajo; 5 de medicina social; 16 de historia de la medicina y 1 de odontología. No hubo trabajos en las secciones de química biológica, dermatología, cirugía general, fisioterapia, medicina legal, higiene y medicina militares, anestesiología, e higiene y medicina veterinarias. Tampoco hubo en el año comunicaciones verbales. Para los efectos del reglamento se consideraron como presentados los trabajos que habían preparado algunos señores académicos y que no fueron leídos por no haberse podido efectuar dos de las sesiones extraordinarias anunciadas. Estos últimos trabajos, al estar en posesión del secretario perpetuo, se irán publicando en nuestra Gaceta conforme al turno respectivo; o, si sus autores lo prefieren, se les dará oportunidad de leerlos en las primeras sesiones de este año.

Los trabajos presentados por los señores académicos en el año a que me refiero revelaron, como es costumbre, su dedicación notoria a las ramas de la medicina que cultivan y su deseo expreso de contribuir con ellos al buen nombre de nuestra corporación. Escuchamos estudios sobre muy diversos asuntos médicos, que comprueban que, como dice el artículo 1o. de nuestro reglamento, la Academia "es una corporación científica consagrada al estudio y a la investigación en el campo de la medicina." Nos fué dable conocer importantes diapositivas y radiografías, que ilustraron convenientemente los trabajos respectivos, y también tuvimos la feliz oportunidad de conocer algunas películas cinematográficas a colores que honran a sus autores. Por lo que se refiere a las disertaciones hechas por médicos extranjeros, nos sirvieron también para conocer su experiencia científica y la que dos de ellos, los doctores Vallery-Radot y Balachowsky, tuvieron con motivo de la última guerra.

A propósito de la colaboración de médicos extranjeros, es pertinente hacer notar que en el año a que me refiero, con motivo de la presencia de gran número de ellos por diversas reuniones internacionales o por el creciente interés que se viene observando por la vida cultural de México, fué también muy marcado el interés de esos médicos por conocer personalmente las actividades de nuestra Academia, que merecieron sus elogios.

Para el concurso de 1944 no se recibieron trabajos sobre el

tema "La cistecercosis en México." Para el tema "La analgesia caudal en Obstetricia" se recibieron 4 trabajos; pero la Comisión Dictaminadora respectiva juzgó que ninguno de ellos era acreedor a premio, lo cual aprobó la Academia. Para el concurso de 1945, se fijaron los siguientes temas: I.—Estudio crítico de la nueva ley reglamentaria de los artículos 4o. y 5o. constitucionales, desde el punto de vista de la medicina y profesiones conexas. II.—Estado actual de la terapéutica por la penicilina. Observaciones personales. La Academia fijó como premio, para cada tema, la cantidad de \$100.00 y el diploma respectivo.

Con la inauguración de nuestro LXXXI año social, en esta fecha se pone en vigor plenamente el nuevo reglamento. Conforme a él y como se dice en diversas partes de este informe, han quedado cubiertas plazas de algunas de las nuevas secciones, esperándose que en este año aumente su número. Se comenzó a hacer efectivo el nuevo procedimiento de propuesta de candidatos, previa aceptación de los mismos, que sustituyó al anterior de solicitud de éstos. El número de candidatos rechazados al entrar en vigor el nuevo artículo 8o. hace reflexionar sobre si realmente hubo ventaja en cambiar el procedimiento de admisión de socios o si, como se dijo antes, el rechazo tiene otros motivos muy dignos de tomarse en cuenta. No fueron nombradas las comisiones de acción médicosocial, esperando que el ingreso de nuevos académicos permita cubrirlas con más facilidad. Como se dijo en el informe anterior, el nuevo reglamento señala una nueva época de la Academia y permite que ésta "sin perder su noble tradición, merezca más y más el nombre de nacional."

La Academia se regocijó justificadamente de las merecidas distinciones que durante el año recibieron algunos de sus socios. Nuestro muy apreciado colega el Dr. Francisco Castillo Nájera, que en julio de 1945 cumplió 25 años de ser académico de número, fué designado Secretario de Relaciones Exteriores, coronándose así una carrera diplomática consagrada por muchos años a aumentar el prestigio de México y a fortalecer su amistad con diversos países. El Dr. Manuel Martínez Báez y el Dr. Luis Mazotti recibieron de la muy ilustre Academia de Medicina de París, respectivamente, el premio Desportes y el premio Monbinne; el primero por sus trabajos histológicos en la oncocerciasis y el segundo, por

sus investigaciones sobre la enfermedad de Chagas; estas distinciones son muy dignas de señalarse no sólo por los méritos de quienes las han recibido, sino porque la Academia de Medicina de París pudo tenerlos en cuenta y premiarlos, no obstante hacerlo en 1944, en plena ocupación extranjera. El Dr. Mario A. Torroella recibió del Gobierno de Cuba la condecoración de la Orden de Finlay. El doctor Bernardo J. Gastélum, socio correspondiente en Mazatlán, recibió la Medalla "Eduardo Liceaga", distinción que en la misma fecha fué otorgada al secretario perpetuo. Este tuvo también la satisfacción de recibir nombramiento de socio correspondiente de la Sociedad Cubana de Cancerología y de socio honorario de la Sociedad Brasileña de Alimentación. Al Dr. Ignacio González Guzmán le fué ratificado, merecidamente, al entrar en vigor la nueva ley de la Universidad Nacional Autónoma de México, el nombramiento de director de la Escuela Nacional de Medicina. El Dr. Clemente Robles fué nombrado director general de asistencia en el Distrito Federal. El Dr. Darío Fernández Fierro fué invitado a dar unas conferencias en Costa Rica por el gobierno de esta República y fué designado doctor honoris causa del Colegio de Médicos y Cirujanos del mismo país. Probablemente algunos otros académicos recibieron otras distinciones, que no hago constar aquí, como lo hubiera deseado, por no tener noticias de ellas. Ojalá que, en lo sucesivo, los señores académicos que reciban distinciones o tengan en su vida profesional algún hecho importante, se sirvan comunicarlo al secretario perpetuo, quien tendrá mucho gusto en anotar esos hechos en el expediente respectivo, contribuyendo así a la historia de la Academia.

Aun cuando ya se habló de ello antes, es conveniente señalar de un modo especial que nuestra corporación celebró, aunque sencillamente, los siguientes acontecimientos, que no solamente fueron satisfactorios para sus protagonistas y sus familiares, sino también para todos los que nos honramos en ser sus colegas dentro de esta Compañía: el jubileo profesional del Dr. Ricardo Tapia Fernández y los 50 años de académico del Dr. Luis Troconis Alcalá, que se conmemoraron en la sesión del 27 de diciembre de 1944; y el XXV aniversario profesional de los Dres. Gustavo Baz e Ignacio Chávez, que se celebró en la sesión del 9 de mayo de 1945. En estas ocasiones tuvimos la satisfacción de que nos acompa-

ñaran las familias de nuestros distinguidos colegas, objeto de aquellos homenajes.

Aunque la Academia no recibió durante el año ninguna consulta del Gobierno, sí tuvo ocasión de tratar con diversas autoridades asuntos de interés médico y social. Se envió a la Secretaría de Salubridad y Asistencia el trabajo del Dr. Jesús Arroyo sobre "Las enfermedades hídricas en México y sus relaciones con el agua, los refrescos y las nieves que se consumen en la ciudad," suplicándole se sirviera tomarlo en cuenta para activar la campaña contra aquellos padecimientos, como tuvo a bien ofrecerlo que lo hará dicha Secretaría. También se propuso a ésta, como resultado del trabajo del Dr. Clemente Robles sobre "Cisticercosis cerebral en los niños," que el Instituto de Salubridad y Enfermedades Tropicales formulara un plan de trabajos para el estudio de esa enfermedad, que sirva de base a una lucha efectiva contra ella, propuesta que también aceptó aquella Secretaría. A la misma se trasladó la iniciativa que hizo el Dr. Miguel Bustamante sobre "El Día Panamericano de la Salud", para que en lo sucesivo y en esa fecha los diversos países de América den cuenta de sus actividades médicosociales, con el fin de que se conozcan por todos y se procure su realización dentro de las peculiaridades de cada uno de ellos; la Secretaría de Salubridad y Asistencia transcribió esta propuesta, apoyándola, a la Oficina Sanitaria Panamericana, la cual, a su vez, va a tenerla en cuenta para el programa de la XII Conferencia Sanitaria Panamericana, que se reunirá próximamente en Caracas. Como resultado del dictamen de la Comisión nombrada para estudiar las conclusiones del trabajo del Dr. Salvador Bermúdez sobre "El flúor, la fluorosis y la profilaxis de las caries dentarias por el flúor" se envió copia de este trabajo a la Secretaría de Educación Pública, a la de Salubridad y Asistencia y a nuestra Universidad, pidiéndoles inicien las investigaciones respectivas. La Secretaría de Salubridad y Asistencia transcribió a la Academia una nota de un médico chino residente en Chengtu, China, en que solicita canje de literatura oftalmológica, lo que se trasladó a la sección respectiva para su atención.

Con creciente interés por los aspectos sociales de la medicina y el mejor ejercicio de ésta, la Academia designó las siguientes comisiones: una, para estudiar el proyecto formulado por el secre-

tario perpetuo para que se forme una comisión que se encargue de estudiar los problemas dentarios en México, cuya investigación y resolución es cada vez más urgente; y otra, para estudiar el proyecto formulado por la Mesa Directiva para que se reúna una convención que estudie las ventajas de sistematizar los exámenes de laboratorio. Se espera recibir de un momento a otro los dictámenes respectivos.

Se trasladaron a sendas comisiones las solicitudes presentadas por el Dr. Manuel de la Torre Morali, de esta capital, y J. Beranger Benedetti, de Caracas, Venezuela, para que la Academia se sirviera expresar su opinión en cuanto a los procedimientos que dichos facultativos emplean en el tratamiento del cáncer. También están pendientes los dictámenes respectivos. No se tomó en cuenta, por no estar dentro del programa de la Academia y por no juzgarla aceptable, la propuesta del Dr. Juan Rafael Herradora, de Nueva York, para que nuestra corporación tomara parte en la formación de la "Unión Médica Latinoamericana."

Cada vez son más estrechas y cordiales las relaciones de la Academia con las demás sociedades científicas y culturales de México. Obsequiando la invitación de la Sociedad Mexicana de Historia Natural, la Academia estuvo representada, por el secretario perpetuo, en el Comité para conmemorar el cincuentenario de la muerte de Pasteur, habiéndole tocado organizar el primer acto de esa celebración a que ya se aludió en otra parte de este informe. La Academia celebró conjuntamente con la misma Sociedad Mexicana de Historia Natural la sesión en que dió una conferencia el Dr. Balachowsky, de París, y a la que también se hizo referencia. Tuvo el gusto de recibir en su seno a los miembros de la Sociedad Mexicana de Dermatología con motivo de los cursos que organizó acerca de "Dermatología Tropical;" y también recibió a los socios del Ateneo "Ramón y Cajal," que fueron invitados para asociarse al homenaje rendido al ilustre socio honorario Dr. Pío del Río Hortega, recientemente fallecido. El Salón de Actos de nuestra corporación ha seguido siendo facilitado a la Sociedad Mexicana de Historia Natural, a la Sociedad Mexicana de Dermatología, a la Sociedad Mexicana de Oftalmología y Otorrinolaringología, a la Sociedad Mexicana de Medicina e Higiene del Trabajo y a la Sociedad Mexicana de Medicina Tropical, para que celebren

sus sesiones. También fué facilitado al Comité Organizador del Segundo Congreso Mexicano de Ciencias Sociales, para que actuara en él una de sus secciones. La Academia estuvo representada en sesiones solemnes de diversas agrupaciones, invitada por ellas al efecto, y también lo estuvo en el Segundo Congreso Mexicano de Ciencias Sociales, en las Primeras Jornadas Médico-Quirúrgicas del Hospital Central Militar, en la Primera Convención Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social y en el Séptimo Congreso Mexicano de Historia. Ha recibido invitaciones para nombrar delegados a las siguientes reuniones: Primer Congreso de Anestesiología y Séptima Asamblea Nacional de Cirujanos; Primer Congreso Médico del Estado de Morelos; y Quinta Convención Médica Dental. Por intermedio de la Gaceta se ha hecho propaganda a estas reuniones y, por medio de circulares, se ha invitado personalmente a los académicos para que tomen parte en ellas.

También y por fortuna cada vez son más frecuentes los contactos con las agrupaciones extranjeras. No son raras las que siguen comunicando la renovación de su Mesa Directiva. La Academia de Medicina de Colombia envió una consulta sobre la nomenclatura de la "Fiebre manchada" y en general de las rickettsiosis, que fué resuelta de acuerdo con el dictamen de la comisión respectiva, opinando que la primera de esas enfermedades debería seguir llamándose así. La misma Academia envió a la nuestra un mensaje cordial por conducto del Dr. Luis Patiño Camargo, que también es nuestro socio correspondiente en Bogotá. Se recibieron invitaciones para que nuestra Compañía estuviera representada en el Congreso de Radiología y Fisioterapia de La Habana y en el Segundo Congreso de Cancerología de la misma ciudad. La Asociación Médica de Chile expresó sus deseos de que nuestra Academia coopere para estrechar más las relaciones médicas entre ese país y el nuestro; esta iniciativa pasó al estudio de una comisión, cuyo dictamen está pendiente. Ya se informó en otro párrafo que la Academia tuvo la honra de recibir en una sesión especial a los miembros de la Primera Reunión Interamericana del Tifo, convocada por nuestra Secretaría de Salubridad y Asistencia, la Oficina Sanitaria Panamericana y la Oficina del Coordinador de Asuntos Interamericanos. La Academia se proponía celebrar el centenario del nacimiento del ilustre físico alemán Roentgen y el

cincuentenario del descubrimiento de los Rayos X; pero no pudo hacerlo por los acontecimientos que tuvieron clausurada la Escuela de Medicina e impidieron el acceso a este salón de actos.

La "Gaceta Médica de México," que está actualmente en su tomo LXXV, ha seguido publicándose, por desgracia con alguna irregularidad por deficiencia de la imprenta respectiva. Se ha comenzado a distribuir el número 5 de ese tomo y se espera que el número 6 aparezca prontamente. El programa de nuestra publicación sigue siendo el mismo y no hay duda de que sigue reflejando, lo más fielmente que se puede, la marcha de la Academia. Su principal interés radica en los trabajos de los socios de la corporación, muchos de los cuales, en el tomo a que me refiero, requirieron numerosas ilustraciones, aumentando así el costo de la publicación. Aunque en menor número que en años anteriores, todavía algunos académicos privan a la *Gaceta* de sus trabajos reglamentarios, sea porque los entreguen para su publicación a otros periódicos o porque no los llegan a entregar a la Secretaría. Además de que se trunca así la obra de la *Gaceta*, cuando en el futuro se consulte no figurarán trabajos que deberían de hacerlo, lo que tal vez lamenten entonces sus autores. El director de la *Gaceta* no se opone a que los trabajos académicos tengan mayor publicidad; pero pide que el órgano de la Academia no se vea privado de lo que legítimamente le corresponde. Continúa la creciente aceptación de la *Gaceta*, no sólo en el país, sino en el extranjero, de donde siguen viniendo, en calidad de canje, variadas publicaciones. En el año a que se refiere este informe se recibieron, como canje, 264 revistas, de las cuales 61 son mexicanas y 203 extranjeras; en total, 82 más que el año anterior. De las publicaciones extranjeras, 148 son hispanoamericanas, 23 brasileñas, 17 estadounidenses, 14 europeas y 1 de la Guayana Francesa. La llegada de ellas ha sido más o menos irregular, seguramente por la guerra y sus consecuencias, siendo la "Revue du Paludisme et de Médecine Tropicale," de París, la primera publicación francesa que nos vuelve a llegar. Además de los envíos por canje, la *Gaceta* se sigue remitiendo a todos los académicos nacionales y extranjeros; a bibliotecas de importancia y a numerosas agrupaciones médicas y científicas. El número de suscripciones ha aumentado ligeramente, y los estudiantes de medicina

continúan adquiriendo números sueltos que contienen trabajos que les interesa consultar. La Academia se ha visto afectada por la reciente disposición presidencial, que cancela la franquicia postal a las sociedades científicas; pero ya se están haciendo gestiones para que se reconsidere ese acuerdo.

Como de costumbre, el canje de la Gaceta sigue siendo la causa principal del acrecentamiento de nuestra Biblioteca. Además de las obras que han remitido algunas casas editoras estadounidenses y argentinas acreditadas, para que se haga mención de ellas en la Gaceta, la Academia tuvo la satisfacción de que le fueran donados los siguientes libros, cuyos autores pertenecen a nuestra corporación: "Lamarck, intérprete de la naturaleza", por el Prof. Enrique Beltrán; "Problemas Biológicos", por el Profesor Enrique Beltrán; "Enfermedades del corazón, cirugía y embarazo", por el Dr. Ignacio Chávez; "Lecciones clínicas y trabajos médico-quirúrgicos", por el Dr. Gabriel M. Malda; "Simúlidos del Nuevo Mundo", por el Dr. Luis Vargas; "Estudio anatómico del movimiento del corazón y de la sangre de los animales", por Guillermo Harvey, versión y notas del Dr. J. Joaquín Izquierdo; "Introducción al estudio de la medicina experimental de Claudio Bernard," versión del Dr. J. Joaquín Izquierdo, en edición argentina; "Tratado de fisiología general," por L. V. Heilbrunn, versión castellana de J. J. Izquierdo y J. García Ramos; "Broncoscopías, esofagoscopia y gastroscopia", por Chevalier Jackson y Chevalier L. Jackson, traducción del Dr. Pastor B. Molina. Dos adquisiciones son particularmente valiosas: la edición española de la "Farmacopea de los Estados Unidos de América" y el volumen del "Index Catalogue of the Library of the Surgeon General's Office.", cuarta serie, volumen IX, letras K-L, que con los anteriores volúmenes constituye en nuestra Biblioteca un valiosísimo material de consulta bibliográfica.

El aumento de publicaciones recibidas en la Academia ha agravado las muy deficientes condiciones de nuestra Biblioteca, que sigue sirviendo también de oficina de la Secretaría. Las necesidades crecientes de la Escuela Nacional de Medicina no han permitido hacer efectivo el ofrecimiento de que una de las aulas cercanas a este salón o de que una parte del patio adyacente fueran ocupados por la biblioteca y las oficinas, con lo que la situación

mejoraría sensiblemente. Ojalá que ésta puede resolverse pronto y que para ello los señores académicos hagan las sugerencias que estimen pertinentes y que sean realizables. Lo mejor sería que nuestra Academia y sus diversas dependencias pudieran alojarse en alguno de los edificios que van a constituir el Centro Médico, debido a la iniciativa de nuestro colega el Sr. Secretario de Salubridad y Asistencia, contando con un local destinado exclusivamente a nuestra corporación que, si merece ser distinguida así, es porque ya tiene 82 años de vida, lo que la hace la sociedad médica más antigua de México, y porque sus actividades y su responsabilidad siguen significándose. Con esa cesión, nuestro colega el Dr. Gustavo Baz coronaría la obra que inició al facilitar que se instalara este salón.

La Secretaría de Educación Pública y la Secretaría de Salubridad y Asistencia han ministrado regularmente la subvención que tienen concedida: la primera, de \$3,600.00 anuales y la segunda de \$ 4,000.00. Con estos ingresos, los que significan las cuotas de los señores académicos (cubiertas en este año con más regularidad que en ninguno), el importe de los avisos de la Gaceta, siempre en consonancia con el carácter de ésta, y el de las pocas suscripciones y números sueltos que se sirven, se ha podido hacer frente, aunque con alguna dificultad, a los diversos gastos de la Academia y especialmente a la publicación de la Gaceta, cuyo costo ha aumentado considerablemente, tanto en material como en mano de obra.

Según informes de nuestro activo tesorero, que merecidamente resultó reelecto, la existencia actual en caja es de \$5,580.00, sin incluir en esta cantidad la de \$2,500.00 destinada exclusivamente al premio "José Terrés."

Espero que esta reseña, que algunos encuentren tal vez un poco larga, pueda servir para darse cuenta de lo que ha significado la vida de nuestra Academia en su 81o. año de vida. Se trata de un año de especial actividad, que no ha desmerecido de la de los anteriores, y en la que, señalándose sin excepción los diversos aspectos de la labor académica, se distinguió la que le permitió extender y estrechar las relaciones de nuestra Compañía con las demás agrupaciones que, en una o en otra forma, se ocupan tam-

bién de contribuir al progreso de la Medicina y al progreso de la cultura en sus diversos campos. En cualquier tiempo es necesaria esta obra de cooperación intelectual y social, que permite el intercambio de ideas y de conocimientos y que facilita poner unos y otros al servicio de los intereses generales de la comunidad; pero esta necesidad se convierte en urgencia en épocas como la presente, en que muchos valores morales, sociales e intelectuales se encuentran en crisis y en que es absolutamente preciso que los capacitados para ello se ocupen en estudiar esa crisis, sus causas, cómo se manifiesta y cuáles son sus remedios. Nuestra Academia está perfectamente capacitada, dentro de su amplio radio de acción médica y médico-social, para tomar parte en el estudio de esa crisis, sin olvidar que los trabajos de los académicos, por su índole y por la actualidad que les imprime siempre la urgencia del momento, ya pueden servir desde luego para esa contribución. Al inaugurarse este nuevo año académico, hagamos votos sinceros y cordiales porque la Academia Nacional de Medicina de México, de la que nos honramos en formar parte, siga ocupando en nuestro mundo intelectual y médico el lugar que mercedamente le han señalado su historia y su vida progresista, y porque también su actividad siga puesta, cada vez con más decisión y con más éxito, al servicio de nuestro México.